
MIÉRCOLES26DEMARZODE2025
CÓRDOBA -ARGENTINA

lavoz.com.ar

(RECARGOPORENVÍOAL INTERIOR$600)

$3.100

El procedimiento del pasado lunes
en una estación de servicio de barrio
Villa Páez, en la ciudad de Córdoba,
en el que murió Guillermo Alberto
Bustamante, derivó en la detención
de cincopolicías.
La decisión fue oficializada por el
fiscalGuillermoGonzález, encargado

AlMundial
congoleada
DEPORTES. La selección de Scaloni bailó a
Brasil y le ganó 4 a 1. Ya estaba clasificada y
lo festejó en elMonumental conunpartido

inolvidable. Páginas 22 a 24
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Marcha en el escenario
de los hechos para
reclamar justicia

Ademásde investigar el caso. Según informó
el propio fiscal, la medida se basó en
el análisis de los testimonios, en los
videos incorporadosy enel resultado
parcial de la autopsia.
Los principales imputados son el
subinspector Marcos Guzmán Alta-
mirano, el oficial ayudante Nicolás

Detienenacincopolicíaspor la
muerteen laestacióndeservicio
JUSTICIA. En el caso de Guillermo Bustamante, tres de los uniformados fueron imputados por el delito de homicidio
calificado por abuso de sus funciones. Los investigadores dicen que pueden haber más imputaciones.

Bulacio y el cabo Juan Martín, todos
por el delito de “homicidio calificado
por abuso de sus funciones en cali-
dad demiembros de las fuerzas poli-
ciales, en calidadde coautores”.
El oficial inspectorWalter Perfumo
fue acusado de “encubrimiento por
no denunciar la perpetración de un

ABRIÓLACUENTA. Julián Álvarez hizo el primer gol y volvió a ser una de las figuras de un equipo que brilló desde el principio hasta el final del partido, ante una tribuna repleta y extasiada.

FOTOBAIRES

delito”. Y al sargentoMariano Córdo-
ba se lo imputó por “omisión de los
deberes de funcionario público en
calidadde autor”.
Los investigadores creen que las
pruebas podrían sumar nuevas
imputaciones.
Páginas3y4



Buenosdías,Córdoba
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TALCUAL por Chumbi

ENFOCO
AP

Unauto convertido
enunaverdulería

Ajos y cebollas a la venta cuelgandel baúl deun automóvil clásico
estadounidense enCojímar, al este deLaHabana, enCuba.

LASMÁSLEÍDAS
PornuestrossuscriptoresenLAVOZ.COM.AR

1.Unaencerrona fatídica para Prunotto
2.ErickKammerath, el influencer libertario “anticasta”, es asesor pagoen la Legislatura
3. Ingresan a la Justicia provincial denuncias de estafas en contra deunadesarrollista
4.El historial del clásicoBelgrano: por quéestán “empatados”, los números enAlberdi y
enAFA
5.La situacióndeFrancoColapinto: un convidadodepiedra enmediode la crisis
deRedBull
6.CristinaKirchner nodescarta intervenir el PJ cordobésquepreside Schiaretti

LASFRASESDELDÍA

SergioAlfieri
Jefe del equipomédico del Papa

“El Papa estuvo dos veces al borde
de la muerte. Tuvimos que decidir
entre parar y dejarlo ir o probar
con todos los medicamentos y
terapias posibles corriendo un
riesgo muy alto”.

Transporte
ENCUESTA
twitter.com/LAVOZcomar

Enpromedio, ¿cuánto solés esperar el
ómnibus urbanoquepasapor tubarrio?
Hasta 15minutos: 17,1%.
Entre 15 y 30minutos: 36,6%.
Másdemedia hora: 46,3%.

Manuel García-Mansilla
Juez de la Corte Suprema

“Mientras dure el nombramiento
en comisión, tal como lo establece
expresamente (...) la Constitución
Nacional, solamente puedo ser
removido mediante el mecanismo
de juicio político”.

AlejandraVigo
Senadora nacional

“Si es como lo que yo he leído,
creo que es un error (no dar los
nombres de los contratados).
Sí, creo que hay que dar la
información, la gente tiene
derecho a conocerla”.
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Higiene y alumbrado como tareas urgentes
EDITORIAL

E
lmicrocentrode la ciudadde
Córdobamuestra los efectos
de algunos hechos que han
resentido, almenos, dos ser-

vicios indispensables: la higiene y el
alumbradopúblico.
Desde la Municipalidad, esgrimen
el argumento de que las lluvias que
cayeron en los últimos días afectaron
cableados que alimentan la red lumí-
nica urbana.
Alega, además, que en el casode la
basura acumuladamucho tienenque
ver los vecinos queviven en la zonay
los comercios que sacan los residuos
fuera del horario de recolección, que
se opera dos veces por día.
Los argumentos oficiales pueden

ser sólidos, pero aun así es poco
saludable que el área demayor atrac-
ción del turismo urbano nos devuel-
vamúltiples postales ciertas dedesa-
tención. Allí se erigen como legado
paseos, monumentos y edificios his-
tóricos que se multiplican, como la
plaza San Martín, la iglesia Catedral,
el Cabildo y la llamada “Manzana
Jesuítica”.
Los problemas se agravan porque
nunca faltan el vandalismoyel pillaje
que se dedica a rapiñar cables del
alumbrado, lo cual, además, pone en
foco los controles laxos en la misión
de salvaguardar el patrimonio públi-
co de la ciudad.
Lo cierto y concreto es que, con

lluvia o con sol pleno, las bolsas de
residuos urbanos se acumulan en
arterias peatonales integradas al área
central de la ciudad.
Situaciones que se potencian
durante los fines de semana largos,
en función de los francos para los
recolectores.
Como dimos cuenta días atrás,
luego de una recorrida por las zonas
afectadas, el área peatonal del Centro
de la ciudad deja una sensación dis-
tante del polo turístico que se jacta de
ser y que se promociona, sobre todo,
en fechas especiales como las de
Semana Santa, que este año se cele-
brará entre el 13 y el 20de abril.
Hay tiempo para las remediacio-

nes, sobre todo las toneladas de
basura que se van amontonando por
falencias propias delmunicipio y por
la nada novedosa irresponsabilidad
humana.
En alusión a las averías de la
infraestructura eléctrica (ya no sólo
en el casco chico de la ciudad), habrá
que estar prevenidos para no acre-
centar los riesgos de inseguridad a
los que se expone la gente.
Es oportuno agregar al respecto
que barriadas populosas alejadas del
área central también enfrentan los
problemas de falta de alumbrado, lo
que hamerecido las protestas ciuda-
danas en zonas virtualmente copa-
das por el delito.

Además, como relata el informe
periodístico, no sólo se trata debasu-
ra en contenedores desbordados y
de luces apagadas. Se observaron
pérgolas enmal estado, lajas del piso
que ameritan un cambio omanteni-
miento, y hasta el incremento de
deposiciones de palomas cuyo hábi-
tat es el Centro.
Es debuena gestiónqueelmunici-
pio haya trazadounamplio programa
de solución de estos inconvenientes,
aunque los frutos se verán enel tiem-
po, cuando se cumpla con la oportu-
na recolección de la basura y los
cableados alimenten las luminarias,
pese a losmalhechores que acechan
demanera constante.

Invertir en el
diagnóstico,
para una mejor
atenciónmédica

E
l mundo se enfrenta a un
dilema: los avances tecnoló-
gicos y científicos nos han
permitido curar o tratar

enfermedades antes impensadas y
añadir años de expectativa de vida,
aunque no siempre con la misma
calidad.
Al mismo tiempo, una población
que envejece presupone un fuerte
estrés sobre los sistemas sanitarios,
que sufren notoriamente en todo el
mundo.
¿Cuál es la clave para resolver este
dilema de manera eficaz y sosteni-
ble? ¿Cómo podemos lograr que
toda la población pueda “envejecer
bien”, sin quebrar los sistemas sani-
tarios? Estoy convencido de que la
respuesta es la prevención y el diag-
nóstico temprano y preciso.
Sin lugar a dudas, los tratamientos
generan un gran impacto. Y si bien
son vitales para salvar vidas, para lle-
gar a ellos se requiere en primera
medida un diagnóstico acertado que
lo habilite y justifique.
El diagnóstico es siempre el pri-
mer paso, ya que al proporcionar
datos objetivos que complementan
la evaluación clínica, prepara el
terreno para obtener mejores resul-
tados. Ese primer paso es funda-
mental no sólo para la identificación
de una patología sospechada clínica-
mente, sino también para la detec-
ción de enfermedades asintomáti-
cas, como la diabetes o ciertos tipos
de cáncer.
Es por eso que la necesidad de
invertir más en diagnóstico genera
un cambio de mirada, que pase de
una posición reactiva a una preventi-
va, contemple la gestión de la salud y
no de la enfermedad, y acompañe a
la persona y no al paciente.

Los resultados de laboratorio clí-
nico influyen en el 70% de las deci-
siones médicas, orientando trata-
mientos, cirugías y cambios de hábi-
to. Sin embargo, a pesar del valor
que representa para el cuidado de las
personas, el diagnóstico no se
encuentra entre las prioridades de
financiamiento.
EnAmérica latina, por ejemplo, de
acuerdo con la Organización Pan-
americana de la Salud (OPS), el gasto
en diagnóstico representa sólo el
1,4% del gasto total en salud, y en
Argentina es aún menor, ya que
representa apenas el 0,5%, según
datos del Ministerio de Salud de la
Nación. Debemos poder hacer más
paramejorarlo.

GuidoBartalena
Gerente general Roche Diagnóstica Argentina,
Uruguay, Bolivia y Paraguay (red sudamericana)

SALUD erradicar esta enfermedad hacia
2030.
Frente a estos grandes desafíos, la
digitalización puede ayudar y poten-
ciar enormemente las soluciones de
diagnóstico. Por ejemplo, con la
patología digital ya es posible com-
partir imágenes digitalizadas de teji-
dos entre especialistas en cualquier
parte del mundo, lo que acelera el
diagnóstico de cáncer y establece
redes de expertos de consulta sin
fronteras. Adicionalmente, al inte-
grar la patología digital con inteligen-
cia artificial, se eleva la precisión
diagnóstica.
Es hora de impulsar el cambio, de
reconocer el valor del diagnóstico, y
de invertir en soluciones innovado-
ras que permitan a los médicos
tomar decisiones informadas y pre-
cisas.
El crecimiento de los presupues-
tos de salud centrados en diagnósti-
co no sucederá de manera inmedia-
ta: requerirá cambios estructurales y
planificación estratégica en los que
todos los actores del sistema debe-
mos involucrarnos con una estrate-
gia unificada que integre esfuerzos
públicos y privados, porque son las
alianzas estratégicas, la colaboración
y la cocreación las que permitirán
alcanzar lameta.
La clave se encuentra en ver los
desafíos como oportunidades. Pasar
de entender la atención médica
como un costo para verla como una
inversión. Requiere una perspectiva
de largo plazo, pero los beneficios
llegarán y serán evidentes: mayor
acceso de las personas a la atención
de su salud, diagnósticos precisos y
oportunos, tratamientos personali-
zados, y un sistema de salud más
resiliente, equitativo y sustentable.

ventivas para evitar complicaciones.
En los últimos años, la innovación
puesta al servicio de la investigación
y el desarrollo ha logrado, por ejem-
plo, contar con biomarcadores para
entidades tan complejas como el
alzhéimer. Estas pruebas de labora-
torio de avanzada desempeñan un
papel crucial en la identificación de
la enfermedad en fases tempranas,
incluso 10-15 años antes de los sínto-
mas clínicos, a la vez que contribu-
yen a diferenciar el alzhéimer de
otras demencias. Y ahora que final-
mente se empiezan a lanzardisease-
modifying treatments (terapias
modificadoras de la enfermedad o
DMT, por sus siglas en inglés), nunca
ha sido tan fundamental tener un
diagnóstico preciso para identificar a
los pacientes que pueden beneficiar-
se delmedicamento.
Otro ejemplo en el que el diagnós-
tico juega un papel central es el cán-
cer de cuello uterino, una enferme-
dad prevenible y curable si se detec-
ta a tiempo y se trata de forma ade-
cuada. Ninguna mujer debería ser
hoy víctima de esta terrible enfer-
medad.
En este contexto, varios países de
la región, comoUruguay, Argentina y
Paraguay, incorporaron la biología
molecular en sus sistemas de salud
para la detección del VPH, y se la uti-
liza en el tamizaje poblacional. Este
método permite identificar de
manera más efectiva y temprana el
virus causante del cáncer.
Además, la evidencia científica y
económica respalda su superioridad
frente al PAP en la etapa de scree-
ning, lo que la consolida como una
prueba de alto rendimiento, tal como
lo exige la estrategia 70-90-70 de la
OMS, que nos insta a actuar para

La OPS estima que la falta de
acceso a diagnósticos precisos y
oportunos cuesta alrededor de U$S
15 mil millones al año en costos de
salud y productividad perdida en
América latina. EnArgentina, se esti-
ma que el costo es de U$S 2 mil
millones al año, de acuerdo con el
Ministerio de Salud de laNación.

La prevención en primer plano
Invertir más en diagnóstico signi-
fica detectar condiciones en estadios
más tempranos; esto se traduce en
una mejor calidad de vida para el
paciente y su familia, así como en
una optimización de los recursos del
sistema de salud, a través de la
implementación de medidas pre-
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Cuandovioelpalode la
escoba, semevino
encima, loquería agarrar.
Mesalvéporque
le tapé laboca.
María LuisaPérez
Mujer atacada por un pitbull

Perrospotencialmente
peligrososqueatacan: ¿enqué
casosdebenser sacrificados?
ANIMALESDOMÉSTICOS. A partir de dos casos en pocos días, el etólogo Omar Robotti
explicó cómo se realiza una valoración de riesgos para saber si el animal es reeducable o no.

Benita Cuellar
bcuellar@lavozdelinterior.com.ar

En los últimos días, tres personas
fueron atacadas por perros poten-
cialmente peligrosos en la ciudad
de Córdoba.
En uno de los casos, un pitbull
mordió a una mujer de 72 años, en
barrio San Javier Anexo, quien ter-
minó con heridas graves. En otro,
un animal de la misma raza atacó a
su dueña embarazada, de 20 años,
en barrio Maipú Primera Sección,
quien tuvo que ser hospitalizada. Y
el lunes, un pitbull cruza con bullte-
rriermordió a su dueño, de 61 años,
en barrio San Nicolás, quién se
recupera en el Hospital de Urgen-
cias.
Ninguno de los animales estaba
inscripto en el Registro Municipal
de Perros Potencialmente Peligro-
sos, a través de la aplicación Huella
Animal, tal como obliga la ordenan-
za N° 13.321 que rige desde 2023 y
susmodificaciones.
En el primer caso, el animal esta-
rá en Instituto de Zoonosis hasta el
1° de abril. Y en los dos últimos, los
animales fueron sacrificados por
decisión de sus dueños, a uno se le

practicó eutanasia y el otro recibió
disparos de su propio dueño.
¿En qué circunstancias se los
puede sacrificar? ¿Tienen posibili-
dades de reeducarse? La presiden-
ta del Colegio de Veterinarios de
Córdoba, Natalia Eltsner, confirmó
a La Voz que los profesionales pue-
den sacrificar a un animal con la
anuencia de un etólogo, un veteri-
nario especializado en conducta
animal.
“Cuando un animal se transforma
en una amenaza para la familia, se
le practica eutanasia. Y en caso de
no hacerlo, el veterinario puede lle-
gar a tener problemas legales. Las
razas como pitbull necesitan lími-
tes claros, sino son un arma”, dijo.
Del mismo modo, el etólogo
Omar Robotti, especializado en
Etología Clínica (M.PN° 1.309), acla-
ró a La Voz que cuando un perro es
agresivo, independientemente de la
raza y el tamaño, un veterinario
etólogo realiza una tabla de valora-
ción de riesgos que existe a nivel
internacional –en nuestro país, la
Asociación de Etología Clínica
Veterinaria de Argentina (Aecva)
está trabajando para tener una tabla
propia–.

BAJOVIGILANCIA. El pitbull quemordió a unamujer de 72 años en barrio San Javier es monitoreado luego del ataque. Si la evaluación conductual damal, será sacrificado.

POLICÍA DECÓRDOBA

ceso de agravamiento se llama “ins-
trumentalización de la agresión”.

Agresión y reeducación
La agresión pasa por tres etapas:
la advertencia (gruñido, pelo del
lomo erizado, la posición de la cola,
mostrar los dientes), la parte consu-
matoria (cuando el perromuerde) y
el apaciguamiento (cuando deja de
morder porque se sometió, murió o
el animal frenó el ataque).
El etólogo subrayó que con la
valoración de riesgo se puede reco-
mendar la eutanasia, a veces es
solicitada por la familia, y el veteri-
nario debe realizar la valoración
con el etólogo.
Sobre la posibilidad de reeducar
al animal, Robotti expresó que se
puede hacer un “tratamiento con-
ductual”, de acuerdo con esta valo-
ración (cuando es de bajo riesgo) se
abarca no sólo la técnica demodifi-
cación de conducta como el adies-
tramiento o elmanejo del animal en
el entorno familiar, sino también se
lo puede medicar para que baje el
nivel de agresividad; verificar la
parte hormonal (análisis de sangre,
castración), el estado fisiológico y
de salud general, entre otros.

“Son fundamentales el compromi-
so y el trabajo de la persona respon-
sable del animal, que sea asesorado
por elmédico veterinario, el etólogo,
con colaboración del adiestrador. No
todos los perros se pueden recupe-
rar; y cuando no se puede o el riesgo
es alto, se les hace eutanasia”,
explicó.
Además, remarcó que muchas
veces las personas tienen un des-
conocimiento de cómo educar al
animal. Es fundamental hacerlo
desde cachorro y estar atentos a las
conductas de advertencias.
“Cuando los perros manifiestan
estos comportamientos, hay que
consultar con el veterinario; lomis-
mo sucede cuando muerde, que
hay que hacer la vigilancia sanitaria
por la rabia”, remarcó.

Incumplimiento de la norma
Gastón Citati, responsable de
Fauna Doméstica del Ente Munici-
pal BioCórdoba, confirmó a La Voz
que, como no estaba registrado en
Huella Animal, el ente hizo una
denuncia interna por el caso del pit-
bull que atacó en San Javier Anexo.
Y hoy la Patrulla Ambiental reali-
zará las inspecciones en el lugar
para verificar si se cumplen las
medidas de seguridad.
Pero, además, los dueños incum-
plieron la normativa que obliga a
los tenedores a registrar al animal
considerado potencialmente peli-
groso, contratar un seguro que
cubra eventuales daños a terceros,
realizar capacitaciones de tenencia
responsable y obtener una licencia
para los propietarios de los anima-
les, como “tenedor de perros
potencialmente peligrosos”,
mediante la inscripción de esos
animales en el registro oficial.
Además, la ordenanza implica
que “en el caso de un episodio de
violencia por parte de un perro
potencialmente peligroso, el tene-
dor del animal, la víctima, un terce-
ro o el médico veterinario intervi-
niente deben dar a conocer el
hecho ante la autoridad de aplica-
ción, quien lo incorporará en el
Registro si no estaba inscripto o
anotará el hecho en el legajo. Y
comunicar a la autoridad judicial”.
“El hecho de no estar registrado
empeora la situación del dueño”,
dijo Citati.

Yahaycincomil perros
inscriptosenelRegistro

Citati expresóquedesdeel ente
buscanque los casos de ataquesde
animales potencialmente
peligrosos se reduzcane impulsó a
los tenedores para que cuenten
conmayoresmedidas de
seguridad, tanto en sus casas como
enel paseo.
Desdeque se reglamentó la
ordenanza 13.321, en 2023, en
Huella Animal se registraron cinco
mil perros potencialmente
peligrosos. Y, en lo quevadel año,
se receptaron 171 denuncias.
Ademásde la aplicación, las
personaspuedendenunciar
de formaanónimaal
08008880404.

La tabla es un cuestionario sobre
los aspectos para evaluar: factores
propios del animal como el tamaño,
si hubo uno o varios motivos por
los cuáles el animal desencadenó la
agresión y si son identificables; si
previo a morder hubo una adver-
tencia (gruñido o enfrentamiento),
cómomordió; sobre el ambiente, el
entorno familiar y el espacio físico.
Cuantas más veces se repita la
agresión, más grave es, y cada vez
hay menos advertencias. Este pro-
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“LaCripta”deVillaBelgranoya tieneun
nuevoymoderno templopara los fieles
IGLESIACATÓLICA. El cardenal Rossi presidió la
ceremonia acompañado por obispos de todo el
país. El edificio, vanguardista, suma tecnología.

PROCESIÓN. La ceremonia incluyó una procesión con la imagen de la Virgen del Valle hasta la Mujer Urbana.

FACUNDOLUQUE

Federico Schueri
fschueri@lavozdelinterior.com.ar

Con una ceremonia solemne que
reunió a autoridades eclesiásticas de
todo el país, quedó inaugurado ayer
el nuevo templo de la iglesia parro-
quial Nuestra Señora del Valle, tradi-
cionalmente conocida como “laCrip-
ta”, en avenida Laplace 5786, de
barrioVilla Belgrano.
El cardenal Ángel Rossi presidió el
acto, acompañado no solo por obis-
pos cordobeses, sino también por
prelados deotras provincias y nume-
rosos sacerdotes, en un marco de
gran fervor comunitario. También
estuvo presente el intendente de la
ciudaddeCórdoba,Daniel Passerini.
El templo, de arquitectura moder-
na y adaptado a los tiempos actuales,
sorprendió por su diseñominimalis-
ta y la incorporación de tecnología,
como códigos QR en todos los ban-
cos para acceder a información litúr-
gica y pastoral.
La iluminación led estratégica-
mente dispuesta destaca una gran
puerta de ingreso compuesta por tres
hojas, que combina funcionalidad y
espiritualidad.
La ceremonia comenzó pasadas
las 19, congregó a cientos de fieles de
la zona, muchos de los cuales siguie-
ron la celebración desde afuera debi-
do a la gran convocatoria, demos-
trando el arraigo de esta obra en la
comunidad.
La ceremonia incluyó una proce-
sión hacia la rotonda de la Mujer
Urbana, donde se bendijo la imagen
de la Virgen del Valle. Al regresar al

templo, los integrantes de la comi-
sión que trabajó en pos del nuevo
templo entregaron simbólicamente
la iglesia al cardenal Rossi, quien
depositó la imagen religiosa en su
nuevo lugar.
Momentos especialmente emoti-
vos se vivieron cuando los presentes
corearon canciones que resonaron
en el amplio espacio.
El obispo destacó el nombre
“Nuestro Proyecto” de la obra, ali-
neándose con el llamado del Papa
Francisco a construir una Iglesia en
“nosotros”, más que en “yo”. “Que
este sea un espacio de oración, uni-
dad y esperanza inquebrantable”,
expresó el cardenal.

Unproyecto conhistoria y futuro
La construcciónde laCripta fue un
esfuerzo colectivo que se remonta
décadas atrás. El primer párroco, el
padreMonguillot, delineó el proyecto
en sus inicios; y en 1967, el padre
“Quito” Mariani retomó la idea for-
mandouna comisiónprotemplo.
Sin embargo, fue en2017 cuandoel
proyecto cobró un nuevo impulso,
respondiendo al crecimiento demo-
gráfico de la zona y a la necesidad de
contar con un espacio accesible y
seguro. Todo el proceso contó con la
participación activa de agentes pas-
torales, vecinos y organizaciones
comunitarias.
El diseño arquitectónico del tem-
plo, además de su simbolismo trini-
tario –con tres semicírculos que
representan al Padre, alHijo y al Espí-
ritu Santo–, incorpora líneas limpias,
iluminación estratégica y materiales CARDENAL. El obispo Ángel Sixto Rossi encabezó la inauguración del nuevo templo.

FACUNDOLUQUE

Delaceremonia
de inauguración,
participaronobispos
yreligiosos llegados
detodoelpaís.

contemporáneos, alejándose de los
estilos tradicionales, para ofrecer un
ambiente de recogimiento pero con
una identidad actual.
Los detalles tecnológicos se com-
plementan con una acústica espe-
cialmente diseñada para mejorar la
experiencia litúrgica, tanto para los
párrocos comopara los fieles.
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Macabras 
coincidencias
Por Javier Boher

El staff del FMI llevó el nuevo 
plan al Directorio y las 
negociaciones están “avanzadas”

Sin más tiempo, Prunotto defi ne 
hoy publicación de las listas
Por Bettina Marengo

L
a vicegobernadora Miriam Pru-
notto encabezará esta tarde en la 
vieja Legislatura la sesión especial 
por el Día de la Memoria por la 

Verdad y la Justicia, que se conmemoró el 
24 de marzo, en un clima de mínima enra-
recido por la promesa aun no cumplida de 
publicar las famosas listas de empleados y 
contratados del cuerpo.

Regresada de un viaje al exterior, el 
foco del tema volvió a la titular del Poder 

Legislativo, para alivio del presidente 
provisorio, Facundo Torres, que lo venía 
llevando como segunda autoridad de 
la unicameral. Oriundo de Alta Gracia, 
departamento Santa María, Torres supo 
preguntarse cómo había caído bajo su 
éjido un confl icto nacido con el escándalo 
de Guillermo Kraisman, puntero del PJ 
Capital, y la empleada fantasma Virginia 
Martínez, que se adjudicó otra capitalina, la 
legisladora peronista y también autoridad 
de cámara Nadia Fernández. 

(Sigue en página 3)

El delasotismo amasa un plan 
“B”, aunque vela por Hacemos
Por Felipe Osman

L
a eliminación de las Primarias da aire. 
Sin ellas, el cronograma electoral se 
posterga dos meses y, con él, el día 

clave de cada calendario: el cierre de listas. 
Ese contexto, de todos modos, no aletarga 
demasiado las expectativas de quienes 

quieren subirse a la cima de la lista del 
ofi cialismo.

Sin Juan Schiaretti en el tablero -hasta 
ahora, nada indica que el ex gobernador 
vaya a calzarse el traje de candidato- los 
primeros renglones de la boleta están 
vacantes, y el delasotismo recuerda sus 
credenciales. (Sigue en página 5)

Tironeo libertario en el interior: 
tensiones, salidas e incógnitas Sin Llaryora, De Rivas cerró 

su primer Otoño PolifónicoPor Gabriel Marclé

L
a tensión no es ninguna novedad 
para el intricado mapa libertario 
de Córdoba. Todos quieren ser los 

elegidos de Javier Milei, cuestión que se 
convierte en el principal motivo de la puja 
interna entre los que tienen llegada directa 
al triángulo de hierro y los que no, aislados 
de los grupos centrales de La Libertad 
Avanza que dirige Gabriel Bornoroni. Si 
las internas son moneda corriente en Casa 
Rosada y el Congreso, ¿por qué no lo serían 
en los armados cordobeses? Claro, si esas 
tensiones no se dirimen orgánicamente e 
integrando a todos los espacios, empieza a 
ocurrir lo que se vio en las últimas semanas, 

específi camente en el interior.
Los cortocircuitos libertarios tienen 

varios puntos de contacto, desde Veróni-
ca Sikora confrontando en capital hasta 
María Celeste Ponce en el interior. Pero 
ahora también empieza a tomar fuerza la 
situación del sur, con LLA de Bornoroni 
poniendo a correr a la influencer Laura 
Soldano desde Río Cuarto, a riesgo de 
provocar un derrumbe en la estructura 
que viene militando a Milei desde antes 
que se convirtiera en presidente. Según 
pudo saber Alfi l, hay versiones de fuertes 
quiebres en el interior de este armado que 
pretende poner a alguien del sur en la lista 
de las legislativas.

(Sigue en página 6)

Por Julieta Fernández

L
a sexta edición del Otoño Polifóni-
co dejó un saldo de más de 35.000 
asistentes y desde la gestión De 

Rivas remarcaron que fue “el más exitoso 
de su historia”. El festival contó con la 
presentación de artistas como Hilda Li-
zarazu y Lito Vitale; Los Caligaris y Jorge 
Rojas, quien tuvo su cierre el día lunes 
(ya que el show del sábado se había visto 
suspendido por cuestiones climáticas). El 
evento concluyó en el salón de la Asocia-
ción Atlética Banda Norte. 

Más allá de las cifras que celebran 
desde el Municipio (aún resta conocer el 
impacto turístico en la ciudad y región), 
el festival fue una especie de “escape” tras 
varias semanas en las que el Ejecutivo 
local estuvo en el ojo de la tormenta a raíz 
de la seguidilla de hechos de inseguridad. 
Tal como lo indicó Alfi l en ediciones an-
teriores, De Rivas no ha dado señales en 
sintonía con el “recorte” a la cultura. En 
la Feria del Libro del año pasado, planteó 
que “si hace falta raspar la olla para sos-
tener la cultura, lo vamos a hacer”. 

(Sigue en página 11)

RIO CUARTO

Concejales UCR piden que se derogue 
la emergencia en el transporte público
Por Carolina Biedermann Página 4

grafica01
Resaltado



DIARIO ALFIL MIERCOLES 26 MAR 20254

la comisión respectiva.
A esta situación se le suma que 

la Unión Tranviarios Automotor 
(UTA) denunció a la empresa El 
Quebrachal S.R.L., que opera en 
Córdoba como  Grupo Fam por 
los incumplimientos que afectan 
a trabajadores y a usuarios del 
transporte público. Esta empresa 
de transporte desembarcó en la 
ciudad capital hace un mes.

Por su parte, los concejales 
Elisa Cafaratti y Sergio Piguillem, 
dijeron en la expresión en conjunto 
que: “La posible revocación de los 
corredores otorgados al Grupo 
FAM, apenas un mes después de 
su adjudicación, es una muestra 
más de la improvisación con la que 
el Ejecutivo Municipal maneja un 
servicio esencial para miles de cor-
dobeses. La entrega discrecional de 
líneas de colectivos, sin licitación ni 
criterios claros, refleja una admi-
nistración errática y sin previsión”.

A esto agregaron: “desde el pri-
mer momento advertimos sobre la 
ausencia de reglas claras en la rees-

tructuración del sistema de trans-
porte. La falta de planificación y 
control por parte del municipio ha 
generado un servicio deficiente, 
perjudicando a los usuarios que 
dependen del transporte público 
todos los días”.

En el orden nacional y mediáti-
co, trascendió la situación de la ciu-
dad de Río Grande, en donde de-
nuncian que el intendente Martín 
Pérez, sigue aplicando ordenanzas 
de emergencia, sin que estas pasen 
por el Concejo Deliberante local, 
a pesar de la finalización de la 
pandemia.

Más allá de la situación puntual 
del Grupo FAM, la UCR toma este 
antecedente nacional y exige la 
derogación de esta facultad del 
Ejecutivo municipal:

“Es fundamental recordar que 
la Municipalidad mantiene desde 
la pandemia la emergencia en el 
transporte, un régimen excepcio-
nal que permite tomar decisiones 
discrecionales sin un marco regu-
latorio adecuado, sin licitación de 

los corredores y sin intervención 
del Concejo Deliberante. Esta 
situación violenta la institucio-
nalidad y deja a los cordobeses 
sin reglas claras ni garantías sobre 
la prestación del servicio. Desde 
nuestro Bloque hemos exigido en 
reiteradas ocasiones la inmediata 
derogación de esta emergencia 
para devolver transparencia y pre-
visibilidad al sistema”, agregaron.

“Es inaceptable que se tomen 
decisiones de manera unilateral, 
sin debate ni consulta al Concejo 
Deliberante, dejando a la deriva a 
los vecinos de la ciudad”, conclu-
yeron.

El proyecto presentado por el 
Frente de Izquierda de los Trabaja-
dores, a cargo de la concejala Laura 
Vilchez continúa en comisión, 
en el Concejo Deliberante. Con el 
proceso recorrido bastará conocer 
si la UCR se pliega a la solicitud de 
volver a llevarlo al recinto, y de 
la voluntad o no del oficialismo, 
con mayoría en el cuerpo, decide 
acompañarlo.

Concejales UCR piden que se derogue 
la emergencia en el transporte público

El bloque radical pide 
el cese de la medida 
que fue tomada en el 
año 2020, en el mar-
co de la pandemia 
por el COVID-19. La 
izquierda presentó 
un proyecto bajo el 
mismo objetivo en 
2024, pero no fue 
tratado. En paralelo, 
la UTA denunció al 
Grupo FAM.

Por Carolina Biedermann

L
a emergencia en el trans-
porte público municipal, 
aprobada en el marco de 
la pandemia del Covid-19, 

durante el gobierno del exinten-
dente Martín Llaryora, continúa 
vigente. El desempeño del Grupo 
FAM a cargo de corredores de la 
ciudad pone en jaque al oficialis-
mo y la UCR revive el pedido de 
derogación de la facultad del Eje-
cutivo, acción que fue presentada 
en noviembre del año pasado por 
el Frente de Izquierda, a la que no 
le dieron lugar.

“El bloque de concejales de la 
Unión Cívica Radical expresa su 
profunda preocupación ante la 
grave crisis del transporte público 
en la ciudad de Córdoba, que hoy 
evidencia las consecuencias de 
una gestión marcada por la falta 
de planificación y transparencia; 
y exige al municipio la derogación 
de la emergencia prorrogada desde 
su sanción en el año 2020”, enuncia 

el comunicado publicado por los 
boina blanca, este martes.

En noviembre del 2024, el Fren-
te de Izquierda logró que se tratara 
el proyecto de derogación de la 
emergencia en el transporte públi-
co, pero la iniciativa fue devuelta a 
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Sin Llaryora, De Rivas cerró 
su primer Otoño Polifónico
Desde el gobierno local remarcaron que esta sexta edición del festival (la primera desde que 
gobierna Guillermo De Rivas) fue la más exitosa en cuanto a convocatoria. Aunque hubo 
funcionarios provinciales como la ministra Victoria Flores, la ausencia de Martín Llaryora no 
pasó inadvertida.

ALFIL     RIO CUARTO

E
ste miércoles se desarrollará en Río 
Cuarto la 1° Cumbre Regional de 
cara a lo que será en mayo el Cór-

doba OIDP 2025, la 24ª Conferencia Anual 
del Observatorio Internacional de la De-
mocracia Participativa. Según explicaron 
los organizadores del evento, la ciudad fue 
elegida debido a “su fuerte compromiso 
con la participación ciudadana, una ac-
ción impulsada, principalmente, a través 
del Presupuesto Participativo”.

El encuentro tiene el objetivo de ge-
nerar espacios de diálogo y movilización 
sobre los principales ejes temáticos de la 
democracia participativa. Se trata de una 
instancia que permitirá anticipar debates, 

fortalecer redes locales y contribuir a la 
construcción de una agenda política en 
torno a la participación ciudadana. La 
cita será en el Viejo Mercado. Durante la 
mañana, se dará la apertura y estarán los 
paneles encabezados por el intendente de 
Río Cuarto, Guillermo De Rivas, y su par de 
Córdoba, Daniel Passerini. También habrá 
un taller para jefes comunales y equipos 
de gobierno. Por la tarde, se establecerán 
mesas de trabajo con la participación de 
instituciones y habrá un plenario general. 

Río Cuarto es una de las 7 ciudades que 
fueron seleccionadas a nivel mundial por 
su programa de Presupuesto Participa-
tivo. Se trata de una iniciativa del Obser-

vatorio Internacional de la Democracia 
Participativa, que evalúa lo que se hace 
en distintos puntos del planeta desde los 
gobiernos locales y regionales. 

De esta forma, la Capital Alterna fue 
elegida  junto a poblaciones como Por-
to Alegre (Brasil) para participar de la 
instancia final que se definirá en la 24ª 
Conferencia Anual del OIDP que, como se 
dijo, tendrá lugar en Córdoba. 

Al respecto, la secretaria de Gestión 
y Participación Ciudadana, Karin Bogni, 
dijo que el Municipio presentó su progra-
ma, vigente desde el 2016, tanto en lo que 
refiere al Presupuesto Participativo como 
al Presupuesto Participativo Joven.  “En el 

2016 se presentaron 248 proyectos y en la 
última convocatoria 1.599, lo que marca 
la confianza que se ha ido ganando con el 
paso del tiempo. Es una clara posibilidad 
de tener un ida y vuelta con los vecinos”, 
indicó.

La funcionaria destacó “la importancia 
de haber quedado seleccionados para 
la instancia final, ya que se presentaron 
más de 2 mil proyectos en todo el mundo, 
por lo que estar en el último tramo ya es 
un premio en sí mismo”. “Para nosotros, 
es un orgullo. Estamos compitiendo con 
ciudades como Porto Alegre, que tienen 
una gran trayectoria en lo que es la par-
ticipación ciudadana”, concluyó Bogni.

la vicegobernadora, Myrian 
Prunotto, asistió al cierre del 
festival.

Más allá de cuestiones de 
agenda u otros compromisos 
que pudieran excusar las au-
sencias, no pasó inadvertida la 
inasistencia de Llaryora, quien 
no ha bajado a la Capital Alterna 
en los últimos meses. Quienes lo 
han hecho fueron funcionarios 
provinciales como el ministro 
de Seguridad, Juan Pablo Quin-
teros y el ministro de Justicia, 
Julián Lopez. La problemática 
de la inseguridad acaparó prác-
ticamente toda la agenda de los 
ministros que vinieron en las 
últimas semanas y Río Cuarto 
todavía parece ser un terreno 
aún hostil para que se muestren 
en actividades de otra índole.

No obstante, una de las re-
presentaciones que tuvo el Pa-
nal en el evento fue la ministra 
de Ambiente y Economía Circu-
lar, Victoria Flores, quien desta-
có que el festival fue catalogado 
como Evento Sostenible luego 
de la firma de un convenio entre 
el Municipio y dicho Ministerio. 
Esto se debería a la promoción 
del uso de biocombustibles para 
la generación, el suministro de 
energía limpia para los equipos 
de generación de respaldo, el 
fomento de la economía cir-
cular y la medición de la huella 
de carbono producida durante 
toda la programación.

En el cierre del festival, el 
intendente dijo que la respuesta 
del público hacen que la gestión 
apueste a “redoblar los esfuer-
zos para superarse en 2026”, 
garantizando así la continui-
dad del evento. “Sentimos una 
gran satisfacción porque los 
riocuartenses y la gente de la 
región ratificaron su acompa-
ñamiento a este festival, que es 
el último de los grandes festiva-
les de la provincia de Córdoba”, 
planteó De Rivas.

Llega a Río IV la Cumbre Regional sobre Democracia Participativa

(Viene de Tapa)
No resulta menor ver el per-

fil bajo que adoptó el mandata-
rio municipal en un evento de 
estas características. En varias 
oportunidades se lo vio sentado 
entre el público en lugar de ser 
espectador en primera fila. Así 
lo mostraron en las distintas re-
des sociales del gobierno local, 
lo que permite inferir que segu-
ramente esa fue la imagen que 
quisieron transmitir desde la 
gestión. Pero esto también dejó 
entrever que faltó un elemento 
que en las últimas ediciones del 
festival siempre estuvo presen-
te: Martín Llaryora.

Al  menos en las últ imas 
tres ediciones, el mandatario 
provincial (o en su defecto, la 
vicegobernadora Myrian Pru-
notto) asistió al evento. En el 
2022, el festival fue el escenario 
de una de las primeras fotos 
del tándem “Lla-Lla” cuando 
el entonces intendente de Río 
Cuarto, Juan Manuel Llamosas, 
sonaba como posible candidato 
a vicegobernador. Lo mismo se 
repitió en 2023, con un Mar-
tín Llaryora que pujaba por 
gobernar la provincia. En esa 
oportunidad y con el entonces 
candidato a gobernador en el 
escenario, Llamosas anunció 
que se techaría el Anfiteatro del 
Parque Sarmiento. En el 2024, 
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El TSJ cordobés volvió a aplicar 
el criterio de la ocasionalidad 
en la calificación de un accidente
de trabajo, favoreciendo el 
planteo de un empleado. 

Oficializan la Ley de 
Procedimiento Penal 
Juvenil de la Provincia 

Leyes y Comentarios
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1B

Por Javier De Pascuale

Por Silvina Bazterrechea

3A

- El fallo de la Corte Suprema 
que revirtió el fallo del TSJ en la
causa “Loyola” ya impacta en los
tribunales cordobeses. 

- En una semana, el juzgado de la
jueza María Dolores Morales de
Cáceres debió suspender ocho
acuerdos de juicios abreviados. 

- Se espera que más personas 
queden detenidas por este tipo 
de delitos. 

- Genera preocupación el 
fenómeno de universitarios que
venden pastillas de diseño.

JUSTICIA

Narcomenudeo:
cárceles saturadas
y sobrecarga 
judicial

10A

La Sala Penal del TSJ reiteró que
las decisiones privativas de libertad
deben ser excepcionales.

La protección de los 
derechos de adolescentes
no punibles en 
el ámbito judicial

6A

Lo expusieron 
al riesgo laboral

7A

EL  DIARIO DE 
LOS EMPRESARIOS
Y PROFESIONALES

-Tras los múltiples rumores de salida, finalmente la compañía japonesa dejará Santa Isabel. 

-Socia de Renault, la firma dejará de producir la Frontier. 

-También fabricaba la Alaskan. 

-Ésta será reemplazada por el nuevo modelo de pickup de menor tamaño que se producirá
en serie sólo desde septiembre de 2026. 

-En paralelo, la francesa discontinuará los modelos Sandero y Logan. 

-Inquietud entre empleados y autopartistas.

Nissan se va a fin de año y Renault 
discontinúa tres modelos en Córdoba

Por Luis Carranza Torres

y Carlos Krauth

Derecho y Sociedad

El debate por 
las pantallas

7A

Por José P. Sala Mercado

Derecho Informático

Los derechos de autor 
y su autogestión

6A

- Lo hizo después de una reunión entre el directorio del
organismo y el staff técnico. 

- Sin embargo, no hubo precisiones sobre los puntos 
pendientes de las negociaciones, básicamente respecto
del desembolso que recibirá el Gobierno de Milei. 

- Tampoco, sobre condiciones con relación 
a la política cambiaria.

ECONOMÍA

El FMI anunció que las negociaciones
con Argentina están “avanzadas”

2A

La frase pertenece a Silvana Maria
Chiapero, titular de la Asociación
de Magistrados y Funcionarios 
Judiciales de la Provincia de 
Córdoba, quien -en diálogo 
con Vida Profesional- destacó la
importante misión que cumple la
institución.

“La ciudadanía 
necesita confiar 
en la Justicia”

Por Luz Saint Phat

8A y 9A 

Si el clima acompaña y la logística responde, esta semana
podría marcar el inicio de una recuperación que Caputo y su
equipo esperan capitalizar.

Alivio para el Gobierno: entran camiones
a Rosario y llegan dólares de la gruesa

4A

El turismo 
argentino al 
exterior sigue en
alza y crece el 
drenaje de dólares

2A

Kristalina
Georgieva,
titular 
del FMI.
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Los afiliados a la Administración
Provincial del Seguro de Salud
(Apross) pagan desde este mes
un monto mayor por el denomi-
nado Fondo de Enfermedades
Catastróficas (FEC) dispuesto el
año pasado para mejorar las fi-
nanzas del organismo.

El nuevo valor, que se cobra
desde marzo, fue oficializado con
la publicación en el Boletín Ofi-
cial de la Provincia.

De acuerdo con la resolución
2/2025 del organismo, el FEC pa-
só a ser de $9.460, un 14% más
que el valor vigente hasta febrero
($8.270).

El FEC recibe “un aporte men-
sual a cargo de cada uno de los
afiliados y beneficiarios” y tiene
por objeto “atender las mayores
erogaciones relacionadas con és-
tas (trasplantes de órganos y teji-
dos, hemodiálisis, fibrosis quísti-
ca, hemofilia, esclerosis múltiple,
artritis reumatoidea y otras a de-
finir por el Directorio de la
Apross)”, según consta en la nor-
ma que lo creó a comienzos del
año pasado.

El aporte corresponde a ca-
da uno de los beneficiarios, in-
cluyendo a sus familiares a
cargo.

Desde el año pasado, el mon-
to se ajusta de acuerdo con las
pautas salariales que firman los
docentes, gremio que la sema-
na pasada selló en paritarias
con el Gobierno de Martín Llar-
yora el incremento para lo que
resta del año.

Cuando se creó el FEC, se iba
a actualizar por el Índice de Pre-
cios al Consumidor (IPC), pero
luego, por presión de los sindi-
catos públicos, se decidió que
se ajuste con la variación de los
salarios de los docentes provin-
ciales.

Junto con el FEC, se creó otro
aporte para financiar el Apross,
en este caso, el llamado Fondo
solidario de atención para enfer-
medades emergentes e innova-
ción tecnológica (Fosaet). En me-
dio de reclamos múltiples por co-
bros de la administración, al me-
nos hasta junio de este año, está
suspendido.

L
a automotriz Nissan final-
mente cerrará su planta en
Córdoba a fin de año y así dis-

continuará la producción de sus
pick ups Frontier y Alaskan, esta
última fabricada para Renault.

La información, que en rigor
viene circulando como rumor des-
de hace meses, será confirmada
en las próximas horas de manera
oficial, según confiaron a CCoommeerr-
cciioo  yy  JJuussttiicciiaa fuentes al tanto de la
situación.

Por lo pronto hay un dato inelu-
dible. La automotriz, aliada de Re-
nault, pasó de producir 34 mil ca-
mionetas en 2023, a 17.500 el año
pasado y este año estima fabricar
sólo 12.000, de las cuales apenas
1.500 serán Alaskan.

Es evidente que el volumen no
cubre las expectativas y tampoco
la ecuación económico financiera
de la compañía nipona que, por
otra parte, viene con problemas en
todo el mundo.

La salida de Nissan implicará en
una primera instancia la salida de
250 contratados, probablemente
en junio, y a fin de año unos 400 de
planta.

Las naves donde se producen las
camionetas quedarán por ahora
sin actividad.

Renault
Sin embargo, ésas no son todas las
novedades. Por el lado de Renault,
ya está la decisión tomada de dis-
continuar los modelos Sandero,
Sandero Stepway y Logan.

Sólo se mantendrá la produc-
ción de la Kangoo, ahora en una
nueva versión aunque recién des-
de 2026.

Lo mismo ocurrirá con la camio-
neta Niágara, cuya producción en
serie recién se iniciará en septiem-
bre de 2026.

“Está claro que estos cambios
tendrán un fuerte impacto labo-
ral. Incluso en el caso de Renault
porque se generará un bache en-
tre la discontinuidad de los San-
deros y el Logan y el inicio de la
producción en serie de la Niágara
y de la nueva Kangoo”, graficó
una fuente.

La empresa que días atrás cele-
bró sus 70 años con un acto en
Santa Isabel, atraviesa un momen-
to complejo. Con una planta con
capacidad para producir hasta 150
mil unidades al año, en 2025 sólo
fabricaría menos de 50 mil vehícu-
los: 12 mil pickups de Nissan,
16.500 Kangoo y 20 mil Logan y los
dos modelos de Sandero.

En cuanto a los planes futuros,
las estimaciones para la Niágara,
una camioneta mediana, la idea es
llegar a las 70 mil unidades anua-
les, aunque recién en 2027.

En paralelo, hay otro tema que
no es menor. El encarecimiento de
Argentina en dólares generó que
pierda competitividad para atraer
nuevos proyectos de inversión, por
ejemplo, frente a su habitual com-
petidor Brasil.

De hecho, desde ese país llegan
los modelos Kwid y Kardian.

A la vez y pese a existir una ley
que obliga a la incorporación de
piezas locales, cada vez hay menos
componentes domésticos en los
diferentes modelos que se fabrican
en el país.

El combo golpea a las autopar-
tistas. Un ejemplo evidente es
Maxxion-Montich que tiene una
planta incluso dentro del complejo
de Santa Isabel, como proveedor
de las camionetas Frontier y Alas-
kan. Esa autopartista pasó de tener
500 empleados a sólo 250 en ape-
nas dos años.

“Es evidente que la discontinui-
dad de modelos más la cada vez
más asidua importación de piezas
para integrar los vehículos que se
producen en el país, golpea al sec-
tor autopartista”, resumió a CCoo-
mmeerrcciioo  yy  JJuussttiicciiaa una fuente del
sector.

La Municipalidad de Córdoba salió ayer al mercado con una letra del
Tesoro y un bono a 24 meses por los que logró ingresos por más de 80
mil millones de pesos.

En el caso de la letra a 247 días de plazo, se adjudicaron
32.159.267.000 pesos. La administración de Daniel Passerini convali-
dó para esa colocación tasa Tamar más 4,5 puntos porcentuales.

La letra pagará intereses trimestrales y amortizará al cierre.
En tanto, los Títulos de Deuda Públicos Garantizados 2025 Serie I a

Tasa Variable recaudaron 50.551.640.000 pesos. Para la ocasión se
convalidó tasa TAMAR más 5,5 puntos porcentuales.

El bono amortizará en dos tramos, una el 26 de septiembre de 2026
y la última el 26 de marzo de 2027.

En tanto, los intereses se pagarán de manera trimestral.
El municipio calificó la colocación como “exitosa” en función de las

ofertas recibidas, la tasa pagada y el contexto en que se produjo la
emisión, signado por la volatilidad en el mercado.

Por lo demás, los fondos recaudados se destinarán a cancelar parte
de vencimientos de deuda ya pagados y otros por venir, además de
cubrir el plan de obras proyectado.

Passerini recaudó 
más de $80 mil millones 
con los instrumentos

Tras los múltiples rumores de salida, finalmente la compañía nipona dejará
Córdoba. Socia de Renault, la firma dejará de producir la Frontier. 
También fabricaba la Alaskan para Renault. Esta última será reemplazada 
por el nuevo modelo de pickup de menor tamaño que recién se producirá 
en serie desde septiembre de 2026. En paralelo, la francesa discontinuará 
los modelos Sandero y Logan. Inquietud entre empleados y autopartistas

Nissan se va a fin de año 
y Renault discontinúa 
tres modelos en Córdoba

Apross subió aranceles para el 
Fondo de Enfermedades Catastróficas

Alfredo Flury
aflury@comercioyjusticia.info
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En 2024, el 90% de los autos ven-
didos en Noruega fueron eléctri-
cos. Y en enero pasado, la cifra 
fue de casi el 96%. Para acercarse 
a su objetivo de que a fin de año 
todos los autos nuevos sean cero 
emisiones, el gobierno de Oslo 
dispuso que estén exentos de im-
puestos y tengan estacionamiento 
gratuito, descuentos en peajes y 
acceso a carriles «sólo bus».
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Tras las masivas marchas, el 
Gobierno redobla la embestida 
contra las políticas de DD.HH.

“PROCESO DESTITUYENTE” 

CASO BUSTAMANTE

UNICAMERAL

Cinco policías fueron 
detenidos por la muerte 
en la estación de servicio

Reclamo de transparencia por 
la contratación de empleados

nLos efectivos están acusados de homicidio califica-
do, encubrimiento y omisión nNayi, el abogado de 
la viuda de la víctima, caracterizó el caso como un 
“grave hecho de violencia institucional” /   PÁGINA 15

nLa UCR denunció “irregularidades” nEncuentro 
Vecinal alertó por la falta de información nEl sindi-
cato rechaza la publicación de la nómina /   PÁGINA 5

nInformó que las negocia-
ciones están “avanzadas” 
nEl BCRA sigue per-
diendo reservas / PÁGINA 4

nLa Casa Rosada cele-
bró el “Día del Niño por 
Nacer” nCriticó la legali-
zación del aborto / PÁGINA 3

Con el pase al Mundial en el bolsillo y jugando en un alto nivel, la Scaloneta apabulló a su histórico 
rival en el Monumental. El cordobés Julián Álvarez (foto) abrió el marcador a los 3 minutos y luego 
anotaron Enzo Fernández, Alexis Mc Allister y Giuliano Simeone. Descontó Matheus Cunha  / PÁGINA 11

Clasificada, Argentina humilló a Brasil: 4 a 1

Transporte público: la concesión 
del Grupo FAM pende de un hilo 
por las falencias en la prestación
nLa empresa acumula 
quejas de los usuarios 
por las malas frecuen-
cias del servicio nDesde 
el municipio amanazan 
con quitarle los corredores 
a cargo si no cumplen 
con el contrato nDesde la 
UTA también denuncian 
incumplimientos con los 
trabajadores /  PÁGINA 5

La empresa está a cargo de los 
corredores 2, 5 y 7 en la ciudad.

nAcusó a la oposición de “apropiarse” del Día de la Me-
moria y “aprovecharlo con fines políticos” nDemolió un 
monumento a Osvaldo Bayer nRossi reclamó una audi-
toría de los archivos de las Fuerzas Armadas / PÁGINA 3

DEUDA EXTERNA IVE

Gesto del FMI 
para Milei 
en medio del 
alza del dólar

Abren un nuevo 
frente contra 
la interrupción 
del embarazo

HABLEMOS UN POCO

Córdoba gastronómica: un crisol 
de culturas en cada bocado
GUSTAVO ARO

Magazine HACIA LA TIERRA 
SIN MAL

Los viejos 
que seremos
DIEGO FONTI   
PÁGINA 6
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Es por incumplimientos en la prestación del servicio y las quejas de los usuarios

El municipio evalúa revocar la 
concesión del transporte a FAM

La Municipalidad analiza revo-
car la concesión de los corredores 
2, 5 y 7 operados por el Grupo FAM 
por incumplimientos en la presta-
ción del servicio. La crisis en el 
sistema de transporte se agudizó 
por la falta de flota circulante.

Según informaron desde el 
Municipio, de los 298 servicios que la 
empresa debería disponer para cumplir 
con lo acordado, en los horarios pico 
de la última semana solo llegaron a 
circular menos de 180 unidades. La 
situación generó un aumento de los 
reclamos de los usuarios, quienes pa-
decen esperas de hasta 40 minutos.

A las demoras en la incorporación 
de ómnibus usados, se sumó que la 
empresa Ersa habría retirado recien-
temente 25 ómnibus que alquilaba a 
FAM, según informó La Voz del 
Interior. Además, la Municipalidad 
realiza operativos de control de los 
coches que, si no están en condicio-
nes, no pueden salir a la calle.

Eduardo Ramírez, subsecretario de 
Movilidad del municipio, reconoció las 
dificultades que enfrenta el sistema y 
aseguró que se están tomando medidas 
para corregir las irregularidades. 
“Nosotros les labramos actas notificán-
dolos y multándolos cuando no cum-

plen con los colectivos en calle o con 
las frecuencias estipuladas”, explicó.

Además, señaló que el municipio 
está supervisando las frecuencias en 
las avenidas troncales y en las puntas 
de línea para verificar el cumplimien-
to de los pliegos contractuales. “El 
intendente Daniel Passerini nos pidió 
que los coches salgan con la ITV vi-
gente y que se cumplan las frecuen-
cias establecidas”, agregó.

El subsecretario de Movilidad aseguró que la empresa ya fue multada.

Por otra parte, Ramírez desmintió 
al presidente de FAM, Christian 
D’Alessandro, quien había asegurado 
que los servicios estaban circulando 
cada 10 minutos. “Si la empresa infor-
ma que los colectivos pasan cada 10 
minutos y en realidad pasan cada 40, 
los vecinos terminan responsabilizan-
do a la Municipalidad”, señaló.

En este marco, Ramírez afirmó: 
“Si esta empresa no funciona, vamos 
a realizar los cambios que sean nece-
sarios”. “Si no puede con tres corredo-
res, le sacaremos uno; si no puede con 
dos, le dejaremos uno”, detalló 
Ramírez y agregó: “No vamos a esperar 
mucho tiempo para tomar estas deci-
siones porque la prioridad es que los 
vecinos tengan un servicio eficiente”.

El subsecretario también mencio-
nó que FAM había presentado una 
proyección de incorporación de 298 
coches, con la mitad nuevos y la otra 
mitad usados, a razón de 30 unida-
des por mes. Sin embargo, el primer 
mes solo llegaron 19 coches.

UTA, en alerta por las condiciones laborales
Sumada a la falta de unidades, la Unión Tranviarios Automotor 
(UTA) denunció incumplimientos laborales de la empresa y exigió 
una audiencia urgente ante la Secretaría de Trabajo de la Provincia. 
La denuncia señala que FAM no ha cumplido con la provisión de 
uniformes, la diagramación de los servicios, las constancias de ART 
(Aseguradora de Riesgos de Trabajo) y el seguro de vida. También 
se alerta sobre el deterioro de las condiciones laborales, la falta de 
higiene en las unidades y la precariedad en el predio donde opera 
la empresa. La UTA exigió a la Secretaría de Trabajo que convoque a 
una audiencia urgente con la empresa para establecer una solución 
a los incumplimientos. También advirtieron que, de no obtener 
respuesta, podrían adoptar medidas de fuerza.

Críticas a las contrataciones
El legislador Rodrigo Agrelo, de Encuentro Vecinal, cuestio-

nó la transparencia en la contratación de empleados y monotri-
butistas en la Unicameral y aseguró que representan “empleados 
baratos, ocultos, formas de pagar la política”. Consultado sobre 
la ausencia de monotributistas en su equipo, Agrelo aclaró: 
“Nunca los pedí porque nunca entré en una conversación res-
pecto de eso con el oficialismo, que administra ese tipo de con-
trataciones”. Además, recordó, en diálogo con radio Punto a 
Punto, que el 27 de diciembre de 2023 Encuentro Vecinal pre-
sentó un proyecto que obligaba a publicar semanalmente, cada 
lunes, las altas y bajas de personal en la página oficial, pero que 
fue rechazado por el oficialismo y algunos aliados circunstancia-
les. Agrelo reconoció desconocer cifras oficiales exactas de em-
pleados legislativos por falta de acceso y aseguró que prácticas 
similares ocurren en otros organismos provinciales como Córdoba 
Deporte, Cultura, Joven, Caminos de las Sierras y la Lotería de 
Córdoba, esta última con “1094 empleados”. En este marco, 
sugirió como solución revisar los registros de la Caja de 
Jubilaciones provincial para obtener información confiable.

“Irregularidades” legislativas
La legisladora provincial Brenda Austin denunció graves 

irregularidades en la Unicameral, en el marco del escán-
dalo por contrataciones de personal y del caso Kraisman. 
“Si hay una caja política encima cometiendo un delito, 
tratando de fraguarle el documento a una persona que ni 
siquiera sabía que había sido contratada para ir a tratar de 
cobrar ese cheque, digo, ya es una cosa de una obscenidad 
política inédita que lleva adelante el peronismo en 
Córdoba”, advirtió. Austin remarcó que la oposición ha 
presentado reiterados pedidos de informe que fueron sis-
temáticamente rechazados, impidiendo el acceso a infor-
mación sobre los contratos. En la misma línea, Austin 
denunció que el oficialismo avanzó con cambios en el re-
glamento interno para bloquear el tratamiento legislativo 
de estos temas. “Hasta cambiaron el reglamento para evi-
tar que tratemos los temas”, denunció, y advirtió que esta 
maniobra no sólo afecta el caso de las contrataciones, sino 
también impide discutir medidas sensibles como el aumen-
to impositivo impulsado por el gobierno de Llaryora.

La oposición del sindicato
Esta semana, la Legislatura publicaría la lista completa 

de empleados, con nombres y apellidos, por decisión irrevo-
cable de la vicegobernadora Myrian Prunotto. Lo único que 
resta es una reunión entre el Sindicato de Empleados 
Legislativos y las autoridades de la Unicameral, donde el 
gremio volverá a negarse a la difusión de los datos de los 
empleados. Mientras las autoridades buscan una salida a las 
sospechas que despertó el caso de la “empleada fantasma”, 
desde el sindicato se oponen argumentando un “uso indis-
criminado y arbitrario de los datos de los empleados”, que 
en términos legales significa que se estaría violentando el 
artículo 157 bis del Código Penal. Los legislativos aseguran 
además que ya hay jurisprudencia al respecto, y citan la de-
manda que el Sindicato de Empleados municipales le realizó 
al entonces intendente Ramón Javier Mestre cuando este 
hizo público datos de los trabajadores. El artículo 157 bis del 
Código Penal “prohíbe la difusión de los datos personales que 
afectan la privacidad, la seguridad personal y la seguridad 
patrimonial”, y este es el principal reclamo gremial. 

La UCR reclama explicaciones por 
la situación de los corredores

La bancada opositora en el Concejo Deliberante manifestó su 
“preocupación” ante lo que calificaron como una “grave crisis” del trans-
porte público en la ciudad, a raíz del reclamo de los usuarios de los 
corredores otorgados al Grupo FAM. Los ediles de la UCR atribuyeron 
la situación “a una gestión marcada por la falta de planificación y trans-
parencia” y demandaron al municipio que ponga fin a la emergencia 
prorrogada desde su sanción en el año 2020. “La posible revocación de 
los corredores otorgados al Grupo FAM, apenas un mes después de su 
adjudicación, es una muestra más de la improvisación con la que el 
Ejecutivo Municipal maneja un servicio esencial para miles de cordo-
beses. La entrega discrecional de líneas de colectivos, sin licitación ni 
criterios claros, refleja una administración errática y sin previsión”, 
afirmó el bloque encabezado por la deloredista Elisa Caffaratti. “La 
falta de planificación y control por parte del municipio ha generado un 
servicio deficiente, perjudicando a los usuarios que dependen del trans-
porte público todos los días”, remarcó el comunicado de la UCR. De 
esta manera, la bancada demandó que el Ejecutivo informe de manera 
urgente los criterios utilizados para adjudicar los corredores a FAM y 
las razones que hoy lo llevan a evaluar su retiro.

Avanza la obra del acueducto en el noroeste
En el marco del plan de Igualdad Territorial cuyo eje central es el desa-
rrollo de obras de infraestructura para el noroeste y sur provincial, el 
ministro de Infraestructura y Servicios Públicos, Fabián López, supervisó 
los avances y pruebas de funcionamiento del acueducto Santa Elena – 
San Francisco del Chañar. Se trata de una obra clave para optimizar el 
suministro de agua potable en el norte de la provincia. Con más del 85% 
de la obra ejecutada, este proyecto beneficiará a más de 10.000 habitan-
tes de las localidades de Santa Elena, Rayo Cortado, Chañar Viejo y San 
Francisco del Chañar, incluyendo al Hospital J.J. Puente.
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La propuesta ofrece formación y recreación gratuita destinada a personas mayores

La UNC abrió las inscripciones 
para los cursos Upami 2025

La Universidad Nacional de 
Córdoba (UNC), en colaboración 
con la obra social Pami, anunció la 
apertura de inscripciones para la 
nueva edición 2025 de los cursos 
Upami (Programa Universitario 
para Adultos Mayores Integrados). 
Esta iniciativa, que se lleva ade-
lante desde hace 17 años, ofrece 
una propuesta de formación y re-
creación gratuita especialmente 
diseñada para personas mayores 
afiliadas a Pami.

Las inscripciones para estos 
cursos ya están abiertas y se ex-
tenderán hasta completar los cu-
pos disponibles. Las personas in-
teresadas podrán acceder a una 
amplia variedad de opciones, con 
más de 50 talleres disponibles en 
modalidades presencial y virtual.

La oferta académica abarca di-
versas temáticas como tecnología, 
idiomas, filosofía, teatro, narrativa, 
cine, historia, entre otras. Algunos 
cursos se organizan en distintos ni-
veles o comisiones para adaptarse a 
los diferentes intereses y niveles de 
conocimiento de los participantes.

Estos programas socioculturales 
y recreativos tienen como objetivo 
revalorizar la autoestima, la imagen 
social y los derechos de las personas 
mayores, promoviendo un envejeci-
miento activo, digno y saludable en 
un entorno de interacción social.

En esta nueva edición, el progra-
ma amplía su alcance territorial y 
suma las localidades de Unquillo y 
Río Ceballos a las ya existentes de 
Juárez Celman, Santa Rosa de 
Ca lamuchi ta ,  Vi l l a  Genera l 
Belgrano, Villa Ciudad Parque, Deán 
Funes y Huerta Grande. De esta 
forma, se fortalece el acceso a la 
educación y la participación en toda 
la provincia de Córdoba.

Entre los cursos ofrecidos se en-
cuentran: talleres de mosaico, escri-
tura creativa y narración, el mundo 
de las plantas, informática, tecnolo-

gías para la información y la comu-
nicación, cine y psicología, estimu-
lación de la memoria, filosofía, 
idiomas (francés, inglés, italiano y 
portugués), tango, computación ini-
cial + celular y comunicación po-
pular en redes sociales, entre otros. 

Cabe destacar que existe un cu-
po disponible para personas no afi-
liadas a Pami. Para consultas y más 
información, los interesados pueden 
comunicarse con el Programa 
Personas Mayores de la UNC lla-
mando al teléfono fijo 5353786, 
interno 12309.

La oferta académica abarca temáticas como tecnología, idiomas, cine e historia.

El Operativo DNI llega a Alberdi
La Municipalidad de Córdoba continúa descentralizando los servicios 

del Registro Civil para que los vecinos y vecinas puedan gestionar trá-
mites y realizar consultas cerca de sus hogares. El operativo de hoy se 
realizará en el Centro Vecinal Los Olmos, con dirección  en Leopoldo 
Melo 1239; mañana en el Centro Vecinal Alberdi, en Cristóbal de Aguilar 
1890; y el viernes en el Centro Vecinal Yapeyú, sobre la calle Loreto 48. 
Todos con atención de nueve a 13. Los vecinos y vecinas podrán actua-
lizar su DNI, solicitar nuevo ejemplar, realizar cambios de domicilio o 
solicitar actas de nacimiento, matrimonio o defunción. Además, podrán 
iniciar trámites como cambio de género, rectificaciones como así tam-
bién inscripciones fuera de término. Asimismo, las mujeres gestantes 
podrán solicitar información y recibir asesoramiento acerca del progra-
ma provincial “Protección de la Embarazada y su bebé”. El operativo 
también contará con un Punto Vecino que ofrece servicios digitales a 
través de Cidi y VeDi. Adicionalmente, la Municipalidad también lleva 
a cabo capacitaciones sobre derechos de la mujer y asesoramiento legal 
para aquellas que lo necesiten. Esta iniciativa busca promover la igual-
dad de género y apoyar a las mujeres en situaciones vulnerables.

El Kempes presentó su muestra 
por la Semana de la Memoria

El Museo Provincial del Deporte, en el marco de la Semana de la 
Memoria por la Verdad y la Justicia, inauguró ayer una exposición que 
explora el rol de la prensa en el contexto del último régimen militar im-
puesto entre 1976 y 1983. La muestra estará disponible hasta el 30 de 
marzo y ofrece una mirada sobre cómo los medios de comunicación, par-
ticularmente el periodismo deportivo, se vio afectado por la censura y la 
intervención estatal durante esos años. Durante la dictadura, la prensa fue 
uno de los sectores más atacados por el régimen, que no solo persiguió a 
opositores políticos, sino que también intervino en la cobertura mediática 
de todos los ámbitos, incluido el deporte. Esta exposición, organizada por 
la biblioteca del museo, invita a los visitantes a reflexionar sobre el impacto 
de este control sobre la información. A través de una selección de textos, 
imágenes y documentos de la época, se busca responder preguntas clave 
sobre cómo los medios cubrieron los eventos deportivos más relevantes de 
aquellos años, y de qué manera el contexto político influyó en la forma de 
narrar estos sucesos. Uno de los ejes principales de la muestra es la cober-
tura mediática del Mundial de Fútbol de 1978 y cómo Córdoba, una de las 
principales sedes del torneo, fue testigo de la dualidad entre la alegría po-
pular y la opresión del régimen. La exposición, abierta al público de 10 a 
13 y de 14 a 18, no requiere de reserva previa para asistir.

La exposición aborda notas deportivas producidas en la última dictadura.

La Municipalidad realiza talleres 
para prevenir estafas virtuales

Frente a las estafas virtuales y ciberdelitos que cada vez son más 
frecuentes en estas épocas, la Municipalidad de Córdoba ofrecerá tres 
talleres abiertos y gratuitos para la prevención destinados a adultos 
mayores. Hoy, en el SUM del CPC Mercado, ubicado en la calle Oncativo 
50, se llevará a cabo el primero a las 11. Mientras que el segundo y el 
tercero se realizarán el 10 y 16 abril. Tales talleres brindan herramien-
tas prácticas y sencillas para identificar y prevenir las estafas virtuales 
y aprender a operar en línea de forma segura. Los profesionales a car-
go, pertenecientes a la Dirección General de Mediación Comunitaria 
y Defensa del Consumidor de la Municipalidad, compartirán estrategias 
y consejos sobre cómo operar en línea protegiendo los datos personales. 
Las próximas fechas son el jueves 10 de abril, en el CPC número 7 
Empalme (avenida Amadeo Sabattini 4650) y el miércoles 16 de abril, 
en las Oficinas de Defensa del Consumidor de la Municipalidad 
(Chacabuco 737, séptimo piso). Estos talleres están diseñados para que 
los participantes adquieran conocimientos sobre cómo detectar men-
sajes sospechosos, así como también cómo proteger sus dispositivos de 
posibles amenazas. Asimismo, se abordarán temas sobre la importancia 
de las contraseñas seguras y la verificación de la identidad de los sitios 
web antes de realizar cualquier transacción. De esta forma, los adultos 
mayores podrán mejorar su seguridad digital. 

El encuentro se desarrollará en el SUM del CPC Mercado, en Oncativo 50.

PAGO A JUBILADOS 
NACIONALES 
La Administración Nacional de 
Seguridad Social (Anses) informa 
que hoy continúa el cronograma 
de pago para aquellos jubilados 
y pensionados nacionales que 
superen el haber mínimo. En 
esta ocasión recibirán un nuevo 
aumento de 2,2%. Durante la 
jornada, cobrarán los beneficia-
rios cuyos DNI terminen en 4 y 5, 
mientras que mañana lo harán 
quienes terminen en 6 y 7. Para 
más detalles se puede ingresar a 
www.anses.gob.ar. 

“DIGITAL NOMADS” 
La provincia albergará por prime-
ra vez el Foro Internacional Digital 
Nomads, el cual tendrá lugar el 
próximo viernes cuatro de abril en 
el Concejo Deliberante. Este es un 
espacio destinado al intercambio 
de ideas sobre el fenómeno del 
nomadismo digital. Organizado 
por la Municipalidad a través de 
Córdoba Acelera, el evento inclui-
rá mesas de trabajo con represen-
tantes del sector público, privado 
y académico, promoviendo el 
diálogo estratégico y la creación 
de nuevas iniciativas. Este foro 
se llevará a cabo en un formato 
híbrido, permitiendo la partici-
pación de referentes de diversos 
países, con el fin de enriquecer la 
discusión global sobre el futuro.

CÓRDOBA 
EN SÍNTESIS
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La periodista Estefanía Pozzo, especializada en 
economía y finanzas.

PARA AGENDAR

La lupa en la 
economía digital

La disertación “Criptoconfusión: cómo in-
vertir sin ser estafado” se llevará a cabo 

el próximo viernes 28 de marzo, a las 18, en 
el Centro Cultural España Córdoba (Entre 
Ríos 40). En esta oportunidad, la periodista 
y conductora Estefanía Pozzo brindará una 
charla sobre el mundo de las inversiones vir-
tuales y su impacto en la economía. La en-
trada es libre y gratuita. 

La Secretaría de Cultura municipal invita 
a sumarse a Charlas F5: para actualizar ideas, 
un ciclo que propone debates sobre el presen-
te y el futuro. En esta oportunidad, la perio-
dista especializada en economía y finanzas, 
Estefanía Pozzo abordará el complejo mundo 

La periodista 
Estefanía Pozzo 
brindará una charla 
sobre el mundo 
de las inversiones 
virtuales y su 
impacto en la 
economía, en el 
Centro Cultural 
España Córdoba

CONCIERTOS 

El grupo Música Para Volar 
llega con un show único

JUAN IGNACIO DE REZENDES
De nuestra Redacción 

El grupo Música para Volar vuel-
ve a Córdoba para presentar su 

nuevo repertorio de versiones con 
arreglos originales para cuerdas y 
vientos, sobre canciones emblemá-
ticas del rock argentino. El espec-
táculo recorre obras de Soda Stereo, 
Charly García, Fito Páez y la carre-
ra solista de Gustavo Cerati. La cita 
es el próximo viernes, a las 21, en 
el Teatro Ciudad de las Artes (Av. 
Pablo Ricchieri 1955).

El camino de Música Para Volar 
comenzó hace 12 años. La forma-
ción está integrada por José 
Matteucci en batería y voz, Alexis 
Thompson en guitarra, Julieta 
Sciasci en bajo y voz y Bruno 
Moreno en piano, quien además se 
encarga de componer los arreglos 
pa ra  o rques t a  y  co ro .  J o sé 
Matteucci, baterista y vocalista de 
la formación rememora los inicios: 
“Yo había tocado con mis tres com-
pañeros en distintos proyectos, y en 
2012 me llamó Alexis con una idea: 
quería armar un concierto donde 
tocásemos un disco, y había pensa-

do en mí para que cumpla el rol de 
baterista y cantante. Ese disco era 
Comfort y música para volar, el 
MTV Unplugged de Soda Stereo, y 
yo le sugerí a Julieta para los bajos 
y coros, y a Bruno, que además de 
tocar los pianos podía transcribir los 
arreglos de cuerdas para sumar esas 
sonoridades tan importantes de 
aquel repertorio”.

El evento tuvo mucho éxito en 
Rosario, de donde es oriunda la ban-
da y en la zona cercana. El baterista 
asegura que se generó un “pequeño 
fenómeno” y el público que llegaba 
decía que iba a escuchar a “Música 
para Volar”. Esta situación selló el 
nombre de la banda con una idea 
liberadora e inspiradora del arte: 
“Nosotros hacíamos era, en defini-
tiva, dejar que la música sea prota-
gonista, y que nos lleve a donde nos 
quiera llevar”, precisa Matteucci. 

La banda visitará Córdoba el 
viernes, un destino frecuente para 
los rosarinos, que guardan un cari-
ño especial por esta parte del país. 
“El show de 2016 en Córdoba fue 
importante porque fue la primera 
vez que tocamos fuera de Santa Fe”, 
desliza el baterista. Desde su crea-

El conjunto que rinde tributo al rock nacional presenta un espectáculo 
en el que interpretan obras de Soda Stereo, Fito Páez y Charly García

ción, Música Para Volar visitó dis-
tintos puntos del país y también 
giraron de forma internacional en 
países como Paraguay, Chile, 
Uruguay y Bolivia.

El espectáculo reunirá obras de 
Soda Stereo, Charly García y Fito 
Páez. Según explica Matteucci, 
cada espectáculo se compone de 
una forma única y  d is t inta: 
“Buscamos que el concierto, como 
unidad, ‘cuente’ algo: que sea un 
recorrido posible por esas obras, 
donde las hagamos dialogar entre 
sí, que sean momentos potentes de 
encuentro y de redescubrimiento”.  
También indica para el show del 
viernes, la banda fue trabajando 
durante más de medio año sobre 
el concepto de “vestir o desvestir 
una canción”, poniendo a prueba 
todas las maneras en que se puede 
presentar un tema con cuerdas, 
vientos y una banda de rock. El 
pianista Bruno Moreno, es el en-
cargado de escribir las partituras 
de cada concierto. 

Música Para Volar habitualmen-
t e  g i r a s  p o r  A r g e n t i n a  y 
Latinoamérica con sus diferentes 
espectáculos sinfónicos, de cámara 
y eléctricos, en los cuales abordan 
repertorios diversos basados en el 
amplio universo estético de la cul-
tura rock. Ante la consulta de si el 
objetivo del grupo es mantener el 
legado de grandes figuras, José 
Matteucci aseveró que la “dimen-
sión y la calidad superlativa” de las 
piezas que eligen las mantiene “vi-
gentes” entre quienes gustan de la 
música. Y remarcó que tienen el 
“inmenso” placer como intérpretes, 
de poner el cuerpo y dejarse llevar 
por obras que fueron su “cuna” y 
son la “escuela permanente”.

Las localidades tienen un valor 
de $27.500. Las entradas se con-
siguen en la boletería del recinto 
o a través de la plataforma web 
Autoentrada.

La formación tocará el viernes, en el Teatro Ciudad de las Artes.
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A NUESTROS SUSCRIPTORES! 
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de las inversiones virtuales. Las principales 
temáticas de la propuesta son la economía 
digital y las criptomonedas. 

¿Las criptomonedas son el futuro o una 
burbuja lista para explotar? ¿Cómo diferenciar 
una inversión legítima de una estafa? Estas y 
otras preguntas serán el eje del encuentro, que 
busca ofrecer herramientas para evitar estafas, 
invertir con seguridad y comprender el fenó-
meno de las finanzas digitales y su impacto en 
la economía local y global.

Pozzo, licenciada en Comunicación 
Social por la Universidad Nacional de 
Córdoba, es autora del libro “Es la Economía, 
vos no sos estúpida”, y actualmente dirige el 
Buenos Aires Herald. Además, es columnis-
ta en C5N, y docente en la Facultad de 
Ciencias Sociales de la UBA.

Esta actividad será moderada por el le-
gislador provincial de Hacemos Unidos Por 
Córdoba, Matías Chamorro. La propuesta se 
enmarca en una serie de acciones que la 
Secretaría de Cultura de la Municipalidad 
de Córdoba lleva adelante camino a la Feria 
del Libro 2025.

(VIENE DE LA PÁGINA 9)

“Luego de hacer este recorrido 
por la provincia, podemos destacar 
recetas que tienen ese origen o esa 
impronta más autóctonas, pero que 
han ido incorporando alguna fusión 
o algún cambio, una modificación en 
su origen. Y ahí encontramos recetas 
muy diversas, donde podemos men-
cionar rápidamente las empanadas 
cordobesas, el pastel cambray (una 
especie de pastel de carne con me-
rengue arriba), locros de distintos 
tipos, una gran variedad de prepara-
ciones de carne, comida de olla, co-
mida de fuente, comida al disco, 
panificados y postres. Y si bien no hay 
una cocina cordobesa pura actual-
mente, sí es interesante poder recu-
perar recetas, para poner en valor la 
gastronomía regional. Por un lado por 
los productos regionales que son en 
muchos casos la base de la economía 
del sector y el resguardo del patrimo-
nio histórico y cultural; y por otro 
lado, hoy por hoy la gastronomía es 
el motor del turismo que se conoce 
como turismo gastronómico. Es de-
cir, muchos turistas, muchos visitan-
tes a las distintas localidades, eligen 
los destinos a partir de la gastrono-
mía. Hacer foco y tener este patrimo-
nio tan interesante como es la cocina 
regional puesta en valor, hace que 
terminen eligiendo, ya sea por disfru-
tar una comida en un establecimien-
to, en un comedor, cocinar en la 
casa de un lugareño, visitar una 
huerta orgánica, tomar un curso de 
cocina, o hacer degustaciones de vi-

nos o quesos. En fin, son distintas las 
actividades que se pueden desarrollar 
dentro de lo que es el turismo gastro-
nómico, pero siempre con el foco de 
lo que es la cocina regional”, dice el 
cocinero y emprendedor Massacesi 
y agrega “existen diferentes iniciati-
vas para poner en valor, para recupe-
rar todo ese legado. Formaciones, 
realizaciones de eventos. En nuestro 
caso, tenemos desde hace unos años, 
un curso específico de cocina regio-
nal cordobesa. Suele existir la forma-
ción en capacitación en cocina regio-
nal. Hay cursos de formación de 
cocina argentina, italiana o española, 
pero nunca tan específico como este, 
dedicado a la cocina de Córdoba, 
buscando eso, poner en valor la gas-
tronomía regional de todo lo que es 
nuestra provincia”

En resumen, la cocina cordobesa 
es un viaje sensorial a través de sa-
bores, aromas y texturas que narran 
nuestra historia. Desde los locros 
humeantes hasta los alfajores arte-
sanales, cada bocado es un homena-
je a nuestras raíces y a la diversidad 
que nos enriquece. Como bien se-
ñala Andrés Chaijale, “Córdoba es 
una potencia productiva, y sus pro-
ductos se destacan por la calidad”. 
Y como afirma Federico Massacesi, 
“la gastronomía es el motor del tu-
rismo gastronómico”.

En cada rincón de nuestra pro-
vincia, la pasión por la cocina se 
manifiesta en platos que trascienden 
el tiempo y conquistan corazones.

Córdoba gastronómica: 
un crisol de culturas 
en cada bocado
GUSTAVO ARO
Especial para HDC

HABLEMOS UN POCO
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